

BONA PAU

Núm 4

HOJA PARROQUIAL DE MONTUIRI

Junio 1953

SUPERACION

Durante los meses de Enero, Febrero y Marzo del corriente año, aparecieron los tres primeros números de esta sencilla publicación, que entonces como ahora no quiere ser más que altavoz de nuestra Parroquia de San Bartolomé de Montuiri.

Si bien es verdad que aquellos primeros ejemplares no pudieron tener ni el formato ni la extensión del presente y sucesivos, llegando incluso, por motivos que no vienen al caso, a dejar de publicarse; esperamos ahora, con nuevo brio y más interés, superar lo que ya supera lo anterior.

El Sr. Ecónomo, cabeza de nuestra amada Parroquia, debido a sus múltiples ocupaciones no puede atender directamente a la edición de BONA PAU, motivo por el cual ha nombrado lo que viene a ser una especie de cuerpo de redacción, para poder llevar mensualmente a feliz término, esta empresa.

Nosotros estamos dispuestos, a pesar de nuestro poco valer, pero con entusiasmo y entera subordinación a la Jerarquía de la Iglesia, a plusmar en esta modesta publicación, todo aquello que creamos de interés para nuestro pueblo, respondiendo a la finalidad de la misma y sea a la vez formativo e informativo.



Glosa per Montuiri

De Montuiri m'han dit,
«Mos has de fer qualque cosa,
si pot esser una glosa
per un diari petit».
Sembla volen «diar
una fulla volandera,
que sia montuiera
com es Graons i es Fossar.
Jo no poria, jermans,
mes que dar bona contesta,
perque, de fruita d'aquesta,
m'en vessen ses dues mais.
¡Volen gloses. ¡ Com qué veng
d'un arbre bastant fruiter,
m'beurien dit mentider,
si hagués contestat «no en teng»
Per tant sa glosa aquí va,
que us envii amb s'alegria
que tots poreu suposar.
Una altra cosa seria
si, per fer-me cas, un dia
me cridassen per segar.

Pere Capellá.

NOTICIAS HISTORICAS

Es Montuiri una de las seis Villas Reales más antiguas de Mallorca, que desde 1230 a 1300 fué centro de una de las grandes porciones en que el Conquistador dividió su Reino; dando origen, por disposición de don Jaime II, a los términos de Algaida, Muchmayor, Porreras, Campos, Santañy y Felanitx. La mayor parte de la villa fué edificada en terrenos de los grandes porcioneros del Rey, Jaime y Francisco de Caules.

Los historiadores no coinciden en el significado de la palabra *Montuiri*, que así llamaron los Moros a nuestro Pueblo: unos la hacen derivar de *Moñs Iberi*, que cambiando la *e* en *i* haya llegado a convertirse en Montuiri; otros de *Mons irae*, suponiendo haber existido, en lo que hoy ocupa el pueblo, un templo á Júpiter Tonante y otros de la contracción de las palabras latinas *Mons tueris*, del verbo *Tueor tueris*, defender, proteger, o sea, monte de protección, o del francés *Tueri*, castigar con pena capital, como lugar de presidio y de grave castigo.

Montuiri se halla situado en el centro de la Isla y el pueblo ha sido edificado sobre un cerro en medio de tierras fértiles y feraces. Por sus inmediaciones debió pasar el Conquistador, a su regreso de Artá, después de victoriosas jornadas, con gran cantidad de prisioneros sarracenos y fuerte botín cogidos en aquella comarca y también al trasladarse a Capdepera con seis caballeros y cinco escuderos para prender fuego, a los matorrales, en distintos puntos de las montañas, a fin de dar a entender que estaba allí acampado un poderoso ejército, mientras Bernardo de Santa Eugenia, Asalit de Gugar y Pedro Mazá intimaban la rendición de los moros de Mallorca.

La Bula del Papa Inocencio IV, sobre la que se fundamentan las parroquias de Mallorca después de la Reconquista, no mencionó la de San Bartolomé de Montuiri sino la de *Santae Marie et Sti. Petri* de Montuiri, así que no podemos precisar si hubo dos iglesias distintas o una sola, bajo doble advocación. De todas maneras, nuestro templo primitivo, en el decurso de los

años, ha sufrido profundas transformaciones, las cuales trataremos de exponer en hojas sucesivas.

DE LA PARROQUIA

Mes de María

Durante el recién acabado mes de mayo, en honor de la Santísima Virgen y por las Jóvenes de Acción Católica, estuvo ornado con gran esplendor y magnificencia, el altar mayor donde se rezó el mes de María. Que la Virgen les cambie en lirios de pureza las flores que le ofrecieron y que su corazón sea tan bello como sus obras.

XIV Día Diocesano del Aspirante

El día 14, fiesta de la Ascensión del Señor, con motivo de celebrarse en Montuiri el XIV Día Diocesano del Aspirante tuvieron lugar en la Parroquia diversos actos.

Por la mañana, a las 11:30, después de un saludo de nuestro Sr. Económico, el Consiliario Diocesano de los Jóvenes de Acción Católica, Rdo. D. Juan Capó, celebró la Sta. Misa; por la tarde, a las 4 solemnemente el mes de María dirigido por el Consiliario de Aspirantes D. Jaime Daviu. Terminado éste, fue expuesta S. D. M. rezándose bajo sus auspicios, la Hora Apostólica en reparación de las blasfemias.

Nos place hacer constar también la visita que realizó a nuestro templo parroquial, el mismo día, el Excmo. y Rvdmo. Señor Obispo, momentos antes de la clausura de dicho Día Diocesano.

Estado de las obras

Se alza, en medio de la capilla del «Rosario», hasta el paladar de la cúpula, el alto y peligroso andamio que ha sido montado para descrostar las paredes de la misma en la misma dirección de las capillas laterales, hasta abajo, hallándose actualmente las obras a la mitad del desblanqueo.

SUGERENCIAS Y OPINIONES

No tratamos de hacer nuevos descubrimientos filosóficos, al escribir esta Sección de «Sugerencias y Opiniones», sino simple-

Selección de amenidades

Ansiando que nuestra publicación sea lo más amena posible y para que el lector amable encuentre en ella, en medio de su pequeñez, los más diversos temas, no hemos dudado en intercalar esta sección que confiamos sea de su agrado. Las más de las veces encontrará aquí un pensamiento, un consejo o una anécdota de gran interés como igualmente algunas ocurrencias que podamos seleccionar, esperando que sean de su agrado y despierten su interés. Si conseguimos esto último, habremos logrado el objetivo propuesto.

El matrimonio es como una plaza sitiada: Los de fuera quieren entrar y los que que está: dentro quieren salir.

(Montaigne)

En Hollywood, los diez mejores años de la vida de una mujer, son los que hay entre los veinte y los ventitres.

(Hert Stein en «Cocnet»)

Mientras rodaba una película en una isla frente a las costas de Italia, William Dicterle descubrió un pastor que era exactamente el tipo que estaba buscando. Tenía una barba blanca de un metro de largo y llevaba una maravillosa zamarra de tejido casero. Dicterle lo contrató en el acto, y al día siguiente se presentó a trabajar lleno de entusiasmo. Había utilizado el anticipo que le dió Dicterle para afeitarse la barba y comprarse un traje confección.

(De «Variety»)

mente exponer nuestros sencillos puntos de vista, sobre cuestiones que consideramos de interés, para nuestros lectores y Pueblo en general. Cabe advertir, que esta Sección no estará destinada únicamente a la publicación de ciertas opiniones particulares y exclusivas, que podrían transformarla en irónica al influenciar sobre afectaciones propias, sino que en ella se insertará el sentir del Pueblo, juntamente con las consideraciones que nuestros lectores nos participen sobre sus diferentes temas y problemas, relacionados naturalmente con el interés común.

La Sección está iniciada, y su futuro ya compete en parte de la colaboración de nuestros amigos lectores.

*
*
*

No podemos menos de felicitar al Ayuntamiento, por el acierto y ardor con que orienta y da impulso al nuevo plan de Reforma y Urbanización, que tan obligatoriamente venía imponiéndose en nuestro Pueblo. Y es precisamente por este gran impulso en que se desarrolla y por la expectación que provoca en los círculos desconocedores de su alcance, por lo que nos permitimos SUGERIR al Pleno, una breve información acerca del presupuesto, finalidad y alcance, que abarca este necesitado y extenso programa de reformas urbanas. La información podría facilitarse a través de esta misma Sección en el próximo número.

La virtud es como el agua: si no avanza se escrompe.

(San Juan Bosco)

El Profesor:

—Las matemáticas son el estudio más fascinador que hay. Puede no obtener resultados sorprendentes. Si tomo el año en que nací, lo divido por el número de mi teléfono y resto la edad de mi mujer, me sale mi número del cuello.

(Tit Eits)

El Sr. Obispo en Montuiri

XIV día Diocesano del Aspirante de A. C.—El pasado día 14 de Mayo, tuvo lugar en nuestra halagada villa, el XIV Día Diocesano del Aspirante de A. C., que con tanto éxito, fervor y aprobación, organiza todos los años la Delegación Diocesana de Aspirantes de A. C.

Nos limitaremos un tanto en el comentario, porque resulta ardua tarea la de reseñar con precisión y detalle los diversos y concurridísimos actos que se desarrollan en el transcurso de tan memorable jornada. Además, lo consideramos innecesario, una vez que casi la totalidad del Pueblo, contribuyó, con su presencia, al realzamiento de esta impresionante y majestuosa concentración. Por la tarde y después de recibir al Rđmo. Señor Obispo; tuvo lugar, por S. E. Rđma., la entrega de trofeos y premios a los representantes de los Aspirantes vencedores en

varios concursos. Después el Delegado Diocesano dirigió a los presentes un sentido discurso. Clausuró el acto el Rđmo. Sr. Obispo, quien, al final de su cálida alocución, impartió su bendición pastoral.

Un nuevo laurel.—Según pudimos apreciar en la crítica teatral de estos días pasados, nuestro distinguido colaborador y autor D. Pedro Capellá, vió coronados sus esfuerzos, en la obra «Val mes un dit en es front», con un clamoroso éxito. Reciba a través de estas páginas, nuestra más cordial y expresiva enhorabuena, deseándole

al mismo tiempo nuevos próximos éxitos.

Acerca de la rifa.—Aunque suponiendo estarán ya enterados nuestros distinguidos lectores, el pasado martes 26 ¡por fin! dió comienzo la tan esperada rifa Parroquial Benéfica de Montuiri, consistente en 9 regalos «motorizados», los cuales se sortearán proporcionalmente en los días 5, 15 y 25 de cada mes. El gran entusiasmo des-



Un momento del discurso del Sr. Obispo

plegado por quienes llevan el peso de la organización no ha sido en balde pues gracias a su esfuerzo se ha puesto en marcha esta benéfica obra.

Vigilia de Pentecostés.—Con motivo de asistir a la Gran Vigilia Penitencial de Pentecostés, celebrada en Llíchn el 24 de Mayo, salieron para dicho Santuario, veinte de nuestros jóvenes de A. C., la cual resultó muy animada y concurrida. Nuestro Reverendo Económico elocuenció a los asistentes, alrededor de los 1.500, predicándoles la «Hora de la Caridad».